

## Publications de l'Institut 1987-1988

### LES CAHIERS DE L'INSTITUT

3. **La limitation des armements dans l'Arctique : contraintes et perspectives** par Ronald G. Purver, février 1988.

4. **De Lénine à Gorbatchev : l'évolution des perspectives soviétiques sur les relations Est-Ouest** par Paul Marantz, mai 1988.

5. **Le débat sur les essais d'armes nucléaires** par Jozef Goldblat et David Cox, juin 1988.

### GUIDE ANNUEL

**Introduction aux politiques canadiennes relatives à la limitation des armements, au désarmement, à la défense et à la solution des conflits, 1986-1987, 271 pages.**

### EXPOSÉS

14. **L'Entente de Stockholm ou l'art d'instaurer la confiance** par C. A. Namiesniowski, octobre 1987.

15. **Le maintien de la paix et la gestion des conflits internationaux** par Henry Wiseman, octobre 1987.

16. **Limiter les risques d'une guerre nucléaire accidentelle** par Dianne DeMille, janvier 1988.

17. **Le désarmement chimique : de l'interdiction d'employer des armes chimiques à l'interdiction d'en posséder** par Jozef Goldblat, février 1988.

18. **Le Traité ABM a-t-il un avenir ?** par Ronald G. Purver, février 1988.

19. **La guerre du Golfe** par Francine Lecours, mai 1988.

20. **La déstabilisation des États de la «ligne de front» en Afrique australe 1980-1987** par Dan O'Meara, juin 1988.

### OPINIONS

4. **Sauvegarder la paix et la liberté: la dissuasion nucléaire et la limitation des armements** par Lorne Green, mars 1987.

5. **À quand la création d'une Organisation mondiale de l'espace?** par Elisabeth Mann Borgese, novembre 1987.

### RAPPORTS

4. **Paix, développement et sécurité dans le Bassin des Caraïbes : Perspectives d'évolution d'ici l'an 2000**, du 22 au 25 mars 1987, par Lloyd Searwar, août 1987.

5. **Vers l'instauration de la paix en Amérique centrale**, 8 et 9 mai 1987, par Liisa North, décembre 1987.

6. **Le commerce international des armes : problèmes et perspectives** par Keith Krause, mars 1988.

## NOTE DE LA RÉDACTION

■ «Prenez votre temps et lisez ce document avant de le signer». Voilà une consigne très sage que nous oublions souvent dans la vie de tous les jours. Vous rappelez-vous avoir réellement pris le temps de lire le texte imprimé à l'endos du contrat que vous avez signé la dernière fois que vous avez loué une voiture? Vous auriez probablement des surprises!

Que penser alors des accords signés entre les superpuissances? L'état d'emballement et d'allégresse présent à l'approche ou à la suite de la signature d'une entente entre les deux Grands nous fait souvent oublier de lire le texte imprimé en «petits caractères».

À preuve, les médias et l'opinion publique semblent persuadés que le traité START se soldera par une réduction de 50 p. 100 des arsenaux nucléaires. Il faut faire preuve de méfiance lorsqu'on lit ou lorsqu'on entend de telles affirmations, souligne **David Cox** dans l'article principal du présent numéro de *Paix et Sécurité*. Selon lui, il y a raison de croire que les arsenaux actuels ne seront pas réduits de plus de 30 p. 100. En fait, les deux camps amélioreront leurs arsenaux nucléaires! Des armes anciennes seront retirées de la circulation

et remplacées par des armes plus meurtrières. On réduit donc le nombre des armes nucléaires tout en les rendant plus dévastatrices.

Il faut donc être prudent et ne pas se laisser «envoûter» par les titres à la une.

Dans le présent numéro, **Geoffrey Pearson** nous fait part de ses réflexions à l'issue d'un récent voyage en URSS. Selon M. Pearson, ce qu'il y a d'intéressant dans la nouvelle orientation adoptée par l'URSS, c'est que cette dernière cherche maintenant à conclure des accords durables plutôt qu'à obtenir des avantages ou à exercer son influence. Il est donc possible que les relations Est-Ouest soient en train d'évoluer, et elles pourraient aboutir au respect et à la coopération.

Vous vous rappelez sans doute le départ précipité du président haïtien Jean-Claude Duvalier en février 1986 et la violence lors des élections avortées de novembre 1987. Qu'est-ce qui se trame donc en Haïti? **Cary Hector**, Haïtien d'origine, et maintenant professeur de science politique à l'Université du Québec à Montréal nous brosse un tableau des événements qui sont survenus en Haïti depuis la chute de Baby Doc. Il était sur place lors de la campagne électorale qui s'est terminée avec les élections ratées de novembre dernier et, aujourd'hui, plus de cinq mois

après l'installation de Leslie Manigat comme président déclaré élu, Cary Hector s'interroge sur les chances de la démocratie en Haïti.

De son côté, **Clyde Sanger** a trouvé la solution au problème de la souveraineté canadienne dans l'Arctique. Pourquoi ne pas mettre ce territoire sous la coupe de l'ONU? L'auteur poursuit en décrivant les principaux avantages que le Canada gagnerait à poser un tel geste.

Les désaccords s'accroissent au sein de l'OTAN. **Fen Hampson** affirme que la crise actuelle porte sur des valeurs et des convictions profondes. Il estime que l'Alliance n'est pas encore sur le point d'éclater, mais que sa composante européenne prendra de l'ampleur tandis que les liens entre l'Europe et l'Amérique s'affaibliront à l'avenir.

Enfin, **Véra Murray** nous transporte à Jérusalem et nous y fait vivre la réalité quotidienne. Avec la montée de la résistance palestinienne, les Israéliens commencent à souffrir de claustrophobie. Bien peu fréquentent maintenant la vieille ville, et seulement les Juifs orthodoxes se rendent, à leurs risques et périls, au mur des Lamentations.

— Hélène Samson

INSTITUT CANADIEN  
POUR LA PAIX ET  
LA SÉCURITÉ INTERNATIONALES

Place de la Constitution  
360, rue Albert, Bureau 900  
Ottawa (Ontario) K1R 7X7  
(613) 990-1593

#### Directeur général :

Geoffrey Pearson

#### Membres du conseil

#### d'administration :

William Barton, *Président*

Christoph Bertram

Lise Bissonnette

David Braide

Gisèle Côté-Harper

Ann Gertler

John Halstead

Kal Holsti

Jacques Lévesque

Richard Mercier

Geoffrey Pearson

Harry A. Porter

John Sigler

Brian Urquhart

Jean-Guy Vaillancourt

Paul Warnke

Lois Wilson

L'Institut canadien pour la paix et la sécurité internationales a été créé par une loi du parlement du Canada en 1984 pour «accroître la connaissance et la compréhension des questions relatives à la paix et à la sécurité internationales d'un point de vue canadien». L'Institut ne se fait l'avocat d'aucune politique particulière, pas plus qu'il ne prend part à l'élaboration des décisions gouvernementales. L'Institut est une société de la Couronne. Ses administrateurs sont nommés par le gouvernement du Canada qui consulte tous les partis reconnus à la Chambre des communes. Ces dispositions aident à garantir l'autonomie de l'Institut.

## PAIX ET SÉCURITÉ

#### Bureau de rédaction :

Nancy Gordon, *Présidente*

David Cox

Roger Hill

Hilary Mackenzie

Madeleine Poulin

#### Rédacteur en chef :

Michael Bryans

#### Rédactrice en chef adjointe :

Hélène Samson

#### Rédacteur de la chronique

#### des livres français :

Jocelyn Coulon

#### Présentation et production :

The Spencer Francey Group,

Ottawa/Toronto

#### Version française :

(sauf indications contraires)

Sogestran inc.

(Denis Bastien)

Autorisation à venir pour acheminement par courrier de la deuxième classe.  
Port payé à Ottawa.

ISSN 0831-1846

*Paix et Sécurité* paraît tous les trois mois; ce bulletin vise à informer la population canadienne sur les activités de l'Institut et à favoriser l'expression de toutes les opinions ayant cours au pays sur les questions susmentionnées. Les opinions formulées dans chaque article sont exclusivement celles de l'auteur. N'hésitez pas à nous faire part de vos observations et idées.

Les textes de ce bulletin peuvent être reproduits pourvu que la source en soit mentionnée. Les illustrations, dessins humoristiques, graphiques et autres réalisations artistiques sont protégés par des droits d'auteur, et il est interdit de les reproduire sans l'autorisation écrite de l'Institut et de l'artiste.